

# L'Utilité, une nouvelle utopie maçonnique dans la société d'après

**Respectable Loge, La Défense Laïque, Orient de Paris, Région 11**

**Mots-clefs : Utilité, Économie, Utopie, Modèle de société, responsabilité individuelle, droits fondamentaux**

Le constat d'un monde de l'immédiateté sans visée long-termiste

La crise sanitaire nous a montré l'impréparation de nos politiques publiques alors que le réchauffement climatique, maintenant unanimement (ou presque) admis nous montre l'irresponsabilité des actions que nous entreprenons depuis des décennies. La cause est bien connue. Il s'agit du Libéralisme poussé à son extrême dans une optique capitaliste. Les états ont des dettes, mais envers qui ? On ne sait même plus très bien. Cela est devenu tellement naturel pour les sociétés dites développées que nous ne sommes pas plus choqués que cela de voir que plus de vies seront menacées par les répercussions de la COVID sur l'économie que par le virus lui-même.

Combien se sont dit qu'il fallait changer le système avec beaucoup d'espoir en se disant que cela ne pourrait pas reprendre comme avant. Que le monde d'après serait un reset ou un reboot, alors que le monde d'après a déjà repris ses droits... Ce sont ceux du monde d'avant en plus cruel et inégalitaire qu'avant.

Un modèle d'avenir ou un modèle dépassé ?

Les dirigeants politiques et économiques se sont empressés de rattraper les retards de l'économie. Aucun philosophe, aucun économiste, aucun parti politique, aucun média n'a proposé de modèle de société ou économique, ni même évoqué la place de l'humain dans la société. Cela semble paradoxal tant ce n'est plus le cas depuis la chute du communisme. Au contraire, nous avons entendu des unions nationales y compris autour du protectionnisme et du patriotisme économique. Certes, nous avons entendu des dissensions sur la responsabilité des uns et des autres, mais rien contre le système en place, rien sur l'Homme ...

Les fondements même de notre fonctionnement économique ont montré leurs limites ou plutôt le virus les a rappelées. Mais que sert ce système économique ? La finalité apparaît claire à contrario, nous sommes à peu près sûrs que le système économique ne sert que les intérêts particuliers et peu ou prou ceux de l'intérêt général voire de ceux de l'humanité toute entière. Posons-nous la question de savoir pourquoi nous sommes sur terre ?!! Pourquoi nous nous levons chaque matin ? Pourquoi nous œuvrons au quotidien ? Nous, Francs-maçons, servons le progrès et l'amélioration de l'Homme et de la société. Il nous appartient donc d'élever la voix de notre chaîne d'Union et de penser surtout aux générations futures. Comment pouvons-nous les servir dès maintenant ? Que voulons-nous leur dire demain ? Nous pourrions certes travailler à pallier les nécessités de leurs vies futures, mais nous serions encore dans une mise en place de politiques publiques et dans un espace de transition qui serait confronté à des contre-forces d'intérêts particuliers de d'intérêts communautaires. Il nous faut trouver un autre chemin, Il nous faut inventer cette voie en n'ayant pas peur de ce pas de côté, qui nous ferait apprécier autrement la place de l'Homme dans la société, son rôle, ses besoins, ses envies, et hélas ses errances.

L'Utilité et le courage

La vision proposée ici est utopique, nous en convenons, mais les belles utopies font de beaux rêves et parfois les rêves deviennent réalité. La voie la plus juste pour les générations futures et pour s'émanciper du système économique aliénant, sans rentrer dans une rhétorique marxiste - il s'agit juste d'un constat – et de se poser la question de l'utilité de nos actions qu'elles soient économiques, politiques ou sociales. En effet, combien d'entre nous se sont posé la question de savoir si leur métier était utile pour l'humanité ou pour la planète ? Pire encore, combien seraient prêts à infléchir leurs comportements ou à quitter leur emploi en se rendant compte de l'inutilité de leurs tâches pour l'avenir ? Le fait qu'en ne consommant que les produits essentiels, l'économie s'effondre ne doit-il pas être un

électrochoc ? Faut-il une 3ème vague macabre pour que nous comprenions l'urgence de changer nos modes de vies ? Faut-il 1 million de morts pour que nous acceptions de renoncer à nous même ?

Nous, Francs-Maçons, croyons en l'Homme et travaillons chaque jour à l'amélioration matérielle et morale de l'humanité. Nous croyons en cette volonté commune qui doit désormais tous nous guider, de penser un avenir commun.

**- Réintroduire l'éthique dans toutes les formations**

**- Faire un choc des consciences sur l'impact de nos actions sur la nature, mais également sur l'humanité**

**- Repenser le sens du progrès sous le prisme de l'éthique**